

[Text]

You ask in your mandate that we keep in mind the constitutional conference called by the Prime Minister for mid-March to discuss aboriginal rights. We continually keep this conference in mind and recognize that it cannot be a two-day blitz on our rights and then disappear. Our leaders will be arguing for a continuing constitutional process, for the entrenchment of our rights with an Indian veto or consent required on any change to our special status, and for the recognition and enactment of our right to self-government. We support this stand as our bottom line.

As I have said, we recommend to this subcommittee that you be aware of our cultural traditions and the inevitability of Indian self-government. We will then be able to work together to ensure that it is enacted.

In this vein, we are here today to issue a warning to your subcommittee. If you merely continue with this process of hearings and table your report with recommendations to the House of Commons, then you will have fulfilled your part of the formalized structure and process of the federal Government of Canada, but you will have let down the Indian first nations of this country. What we seek is this: to be an integral part of the process of drafting recommendations, pursuing proposals and negotiating changes in making this third level of government in Canada a reality.

It is not enough for our people to speak at these hearings and perhaps at a later stage, once legislation has been drafted, introduced, and then sent for second reading and committee hearings. No. Your present review will have been a waste of time and money—yours, ours and that of the famed taxpayer—if you do not implement an ongoing process for involving Indian people. There must be a mechanism empowered by Parliament whereby ongoing discussions and negotiations will continue after this subcommittee has adjourned.

We must be part of a process of ensuring that Indian government as we know it, and the supportive structures we need, become a reality. We need the resources to participate in such discussions. We must make this present government process our own and solicit your help in doing so. The real labour begins in making this government effective, so that we can make Indian government work.

Meegwetch! Thank you.

The Chairman: Chief Wilson, this is certainly a very thoughtful document and it is clear to the members of the special committee that a good deal of effort has gone into its preparation. It is our practice to call upon members of the subcommittee to put questions to you yourself and those who are with you. Before we do that, are there other members of your delegation who wish to make some comments in relation to the document?

[Translation]

printemps dernier pour en faire l'Assemblée des premières nations, qui traduit la volonté collective des chefs de ce pays.

Vous demandez dans votre mandat que nous gardions à l'esprit la conférence constitutionnelle convoquée par le Premier ministre pour la mi-mars afin de discuter des droits des autochtones. Nous y pensons constamment et nous savons qu'il ne peut s'agir d'une réunion éclair de deux jours concernant nos droits, pour ne plus en parler ensuite. Nos chefs demanderont un processus constitutionnel permanent, l'enchaînement de nos droits avec un veto ou un consentement des Indiens exigé pour apporter tout changement à notre statut spécial; ils demanderont la reconnaissance et la promulgation de notre droit à l'autonomie. Pour nous, tout ceci est essentiel.

Je le répète, nous recommandons au sous-comité de prendre conscience de nos traditions culturelles et du fait que l'autonomie des Indiens est inévitable. Nous pourrons ensuite travailler ensemble pour assurer la promulgation de cette autonomie.

A cause de cela, nous sommes ici aujourd'hui pour donner au sous-comité un avertissement. Si vous ne faites que continuer vos audiences pour déposer votre rapport contenant des recommandations à la Chambre des communes, vous aurez rempli votre rôle dans cette structure officielle du gouvernement fédéral du Canada, mais vous aurez laissé tomber les Premières nations indiennes du pays. Voici ce que nous cherchons: nous voulons faire partie intégrale du processus de rédaction et des recommandations, donner suite aux propositions et négocier les changements pour que ce troisième palier de gouvernement au Canada devienne une réalité.

Il ne suffit pas que nos gens prennent la parole lors de ces audiences et peut-être même plus tard, une fois que la loi aura été rédigée, présentée, qu'elle fera l'objet d'une deuxième lecture et qu'elle sera présentée à des réunions de comité. Non. Ce réexamen que vous faites sera une perte de temps et d'argent—le vôtre, le nôtre et celui des contribuables—si vous ne pouvez mettre en vigueur un processus permanent pour impliquer les Indiens. Le Parlement doit pouvoir prévoir un mécanisme qui permettra des discussions permanentes et des négociations une fois que le sous-comité aura ajourné.

Nous devons être partie de ce processus afin de garantir que le gouvernement indien, tel que nous le connaissons, et que les structures de soutien dont nous avons besoin, deviennent réalité. Nous avons besoin de ressources pour participer à ces discussions. Le processus actuel du gouvernement, nous devons le faire nôtre, et pour cela nous avons besoin de votre aide. Le véritable travail, c'est de faire que ce gouvernement soit efficace, afin que nous puissions réaliser un gouvernement indien qui fonctionne.

Meegwetch! Merci.

Le président: Chef Wilson, voici vraiment un document très sérieux et il est évident pour les membres du comité spécial que ces préparations ont nécessité beaucoup de travail et d'effort. Nous avons l'habitude de demander aux membres du sous-comité de poser des questions au témoin et à ceux qui l'accompagnent. Avant cela, d'autres membres de vos délégations veulent-ils faire des remarques sur ce document?